

LAS ACTIVIDADES SE LLEVARON A CABO EN LA SERENA Y CHILLÁN

# Universidad del Alba y la Red Internacional Francisco de Vitoria organizaron el III Congreso Hispanoamericano de Derechos Humanos

Las jornadas contaron con la participación de destacados académicos internacionales, quienes valoraron la iniciativa realizada por primera vez en Chile.

El III Congreso Hispanoamericano de Derechos Humanos concluyó con un llamado urgente a fortalecer la democracia y salvaguardar los derechos humanos, tanto en Chile como a nivel global. Realizado por primera vez en Chile, este evento —organizado por la Universidad del Alba y la Red Hispanoamericana de Derechos Humanos Francisco de Vitoria— reunió a destacados expertos de América Latina y Europa, quienes analizaron el contexto actual marcado por la polarización política, los desafíos tecnológicos y las crisis de seguridad.

Durante las sesiones en La Serena y Chillán, que congregaron a cerca de 1.500 personas, se discutieron temas como la conexión entre democracia y derechos humanos, la seguridad frente a las crisis globales y los efectos de la inteligencia artificial (IA) en las garantías fundamentales. Los expertos coincidieron en que el avance tecnológico trae consigo riesgos sin precedentes. Santiago Bello, presidente de la Red Hispanoamericana de Derechos Humanos Francisco de Vitoria y decano de la Facultad de Derecho de la Universidad de Burgos, advirtió sobre los peligros de una IA sin control: "Una inteligencia artificial sin límites puede significar el ocaso de los derechos humanos". Bello destacó la necesidad de que las regulaciones públicas se anticipen a los desarrollos tecnológicos para evitar que las máquinas desplacen la capacidad de razonamiento humano.

Por su parte, Sergio Micco, exdirector del Instituto Nacional de Derechos Humanos, ofreció una mirada filosófica sobre el futuro de estas garantías en un mundo transformado por la IA. Además advirtió que si no se logra integrar las humanidades en el desarrollo de la tecnología, se corre el riesgo de que los avances redefinan la esencia de los derechos fundamentales. "Los derechos humanos, tal como los conocemos, podrían cambiar para siempre", afirmó.

Rafael Rosell Aiquele, rector de la Universidad del Alba, reflexionó sobre el papel de las universidades en la defensa de las garantías fundamentales, explicando que estas instituciones "tienen el deber de estudiar, debatir y promover los derechos humanos, visible en conflictos como los de Ucrania y Medio Oriente, representa un desafío urgente para la comunidad internacional". También advirtió que la crisis global de derechos humanos, visible en conflictos como los de Ucrania y Medio Oriente, representa un desafío urgente para la comunidad internacional. "Es alarmante ver cómo en muchas zonas del mundo, los derechos humanos no son respetados ni aplicados", dijo, subrayando la necesi-

dad de fortalecer las instituciones democráticas frente a amenazas globales.

Por su parte, María Soledad Cisternas, ex enviada especial de la ONU y premio nacional de derechos humanos 2014, destacó el papel de los jóvenes en la preservación de los derechos fundamentales. "Hoy hay una mayor conciencia en las nuevas generaciones sobre la importancia de proteger los derechos humanos, porque no tienen los mismos prejuicios del pasado", afirmó en su charla inaugural en Chillán.

El congreso también sirvió como plataforma donde los académicos internacionales compartieron experiencias. Roberto Arias, presidente de El Colegio de Jalisco, reflexionó sobre la grave crisis de desamparados en México, mientras que Elisa Martín, de la Universidad Autónoma de Bucaramanga, abordó los desafíos de la región andina en términos de protección de los derechos de las personas y la democracia.

El encuentro concluyó con una reflexión optimista de parte de sus organizadores. Según Maureen Gallardo, vicerrectora de la Universidad del Alba en La Serena, este evento "es solo el comienzo de un esfuerzo sostenido para posicionar a Chile como un referente en el debate global sobre democracia y derechos humanos". A esto se sumó Ricardo Bocaz, vicerrector de la sede de Chillán, quien destacó la importancia de las regiones en este proceso: "Chillán se ha convertido en estos días en un espacio clave para la reflexión sobre los derechos humanos y su defensa, demostrando que las regiones tienen un papel fundamental en este debate global".



Christian Monckeberg, decano de la Facultad de Ciencias Sociales y Humanidades de la Universidad del Alba; Jaime Alonso, vicerrector de la Universidad Central Región de Coquimbo; Santiago Bello, decano de Derecho de la Universidad de Burgos, España; Rafael Rosell Aiquele, rector de la Universidad del Alba; Dra. Lupferina Rojas, rectora de la Universidad de La Serena; Maureen Gallardo, vicerrectora de la Universidad del Alba en La Serena; y Dr. Pablo Pinto, rector de las Instituciones Santo Tomás Región de Coquimbo.



Más de 300 asistentes participaron de la inauguración del III Congreso de Derechos Humanos Francisco de Vitoria, en el salón Bahía, del hotel Enjoy de Coquimbo.



Rafael Rosell Aiquele, rector de la Universidad del Alba, entregó un reconocimiento a Sergio Micco, orador principal de la jornada inaugural. El cuadro, en bajo relieve, representa a la poetisa y premio Nobel de literatura nacida en la Región de Coquimbo, Gabriela Mistral.



Sandra Guzmán, vicerrectora académica de la Universidad del Alba, y María Soledad Cisternas, premio nacional de derechos humanos y ex enviada especial del Secretario General sobre Discapacidad y Accesibilidad de Naciones Unidas.



De la Región de Coquimbo, Fernando Sarmiento, director regional de la Superintendencia de Educación; Paula Spencer, profesional de apoyo de la Seremi de la Mujer y la Equidad de Género; María José Rojas, seremi de Justicia y Derechos Humanos; Christian Álvarez, seremi de Agricultura; Pía Castillo, seremi de Economía; Loreto Ribolledo, directora de Reinserción Social de Sereda; y Rodrigo Maturana, director regional de Sereda.



Jaime Alonso, vicerrector de la Universidad Central Región de Coquimbo; Rafael Rosell Aiquele, rector de la Universidad del Alba, y el Dr. Pablo Pinto, rector de las Instituciones Santo Tomás Región de Coquimbo, compartieron sus reflexiones al cierre del congreso en La Serena.



Santiago Bello, decano de la Facultad de Derecho de la Universidad de Burgos, inauguró el congreso en La Serena. A su lado, el intérprete de señas Alejandro Castro. Ambas sedes, La Serena y Chillán, ofrecieron traducción simultánea en lengua de señas.



Ricardo Bocaz, vicerrector de la Universidad del Alba Sede Chillán; Elizabeth Riquelme, seremi de Justicia y Derechos Humanos Nuble; Rafael Rosell Aiquele, rector de la Universidad del Alba, y Rodrigo García, delegado presidencial en la Región de Nuble.



Dra. Jaqueline Garza y Roberto Arias, ambos de El Colegio de Jalisco, México.



La sergent mayor María Teresa Meliafe, jefe de la Sección Regional de DDHH y Protección a la Familia de Carabineros, junto a Cynthia Cortés, directora de Vinculación con el Medio de la Universidad del Alba, y la cabo primero Yislein Lagos, instructora de DDHH de Carabineros.



El rector de la Universidad del Alba, Rafael Rosell Aiquele, junto a las delegaciones nacionales y extranjeras, a los pies del monumento al Libertador Bernardo O'Higgins, en Chillán.



Marco Contreras, vicerrector de Administración y Finanzas; Christian Monckeberg, decano de la Facultad de Ciencias Sociales y Humanidades; Miguel Lecaros, vicerrector de Aseguramiento de la Calidad y Planificación, los tres de la Universidad del Alba; Santiago Bello, presidente de la Red Hispanoamericana de Derechos Humanos Francisco de Vitoria y decano de la Facultad de Derecho de la Universidad de Burgos; Elisa Martín, decano de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas de la Universidad Autónoma de Bucaramanga, Colombia; Rafael Rosell Aiquele, rector de la Universidad del Alba; Sandra Guzmán, vicerrectora académica de la Universidad del Alba; Roberto Arias, presidente de El Colegio de Jalisco, México; Rocio Serrano, directora de la Internacionalización de la Universidad del Alba, y Ricardo Bocaz, vicerrector de la Universidad del Alba Sede Chillán.